



trajectoires

Mars 2025

Actualités des paroisses chrétiennes du Saumurois n° 71

Cheminons.. Ensemble !

Gros plan

trajectoires ... média
d'encouragement à l'espérance ?

Ouvrir sa boîte aux lettres et y trouver trajectoires est, à mes yeux, non seulement une chance mais aussi un plaisir renouvelé à chaque parution ; je remercie la main qui y dépose ce journal.

Il invite à porter un autre regard sur la vie.

Grâce aux témoignages, – paroles d'enfants ou d'adultes, moments vécus –, grâce aux illustrations, aux poèmes choisis, aux invitations à lire ou voir, cette publication apporte fraîcheur et spiritualité, sans oublier un brin d'humour bienfaisant.

C'est un lien tangible avec celles et ceux qui ont le grand bonheur de vivre leur foi ; il en émane de la joie, de la beauté, de la sérénité, de l'espérance ; un trait d'union avec les plus éloignés, les plus seuls, les plus fragiles, mais aussi tous les autres, pour peu que l'on prenne le temps de lire un article, une information, d'y revenir, seul ou en famille.

Ou un jour, comme ce fut mon cas, de faire le premier pas, frapper à la porte d'une paroisse et y trouver une main tendue.

A chacun sa "trajectoire" ; la mienne m'a conduite à une paroisse attachante et vivante, avec laquelle ce journal fut, pendant tout un temps, pour moi et ma mère handicapée, un lien précieux.

■ Lucie Abello



Édito

"À quoi bon !" Qui n'a entendu la petite voix démoniaque ?

Un jour, Sœur Emmanuelle voit un enfant des bidonvilles chanter et danser sur un tas d'ordures. "Il offre, écrit-elle, à tout ce qui passe, son beau sourire d'enfant". Il offre ! La joie de vivre serait-elle un don, un talent dans nos temps de détresse ?

La religieuse connaît pourtant bien les misères, les guerres, les enfers de notre monde. Au-delà de l'amer désespoir et loin de toute mièvrerie, son discernement, au cœur du monde, interpelle :

"Faut-il donc être pauvre, petit, Seigneur, pour savoir sourire ?"

À TOUT CŒUR

Chez cet enfant du Caire, nul dégoût, nulle haine de la vie. Les pieds dans les ordures, mais le sourire intact, de pure confiance, d'amour lumineux. Une joie de vivre contagieuse, qui redonne courage et qui guérit. Une grâce d'être qui met sens dessus dessous nos pesantes certitudes.

Savoir sourire, s'émerveiller de la moindre chose, et plus encore, quand on a le cœur lourd, voilà de quoi faire battre - à tout âge - nos cœurs d'enfant. Aimer la vie, par et au-delà des épreuves : une affaire de cœur. De "cœur", de "courage", deux mots jadis synonymes.

S'encourager, c'est partager, c'est rendre contagieux l'enthousiasme, c'est construire un monde plus juste. C'est témoigner, souvent sans le savoir. Le courage est une histoire de cœur, d'intelligence du cœur. Avoir du cœur, c'est avoir du courage. Entre l'as de pique, le roi de carreau ou le trèfle à quatre feuilles, vive l'atout cœur, la Dame de cœur : "Marie, mère de Jésus, regardait avec le cœur" (Lettre encyclique du pape François, *Dilexit nos*, I, 19.).

■ Yves Leclair

« Dites-moi un mot que je puisse emporter en voyage ! – Que Dieu vous soit neuf chaque matin. »

Maurice Zundel (1897-1975), *Dieu c'est quand on s'émerveille.*

Pèlerinages en projet

Jeunes Saumurois...

A Saumur, 3 propositions riches et variées vont permettre de rejoindre chacun des jeunes, d'expérimenter de manière concrète la fraternité et de grandir dans la foi.

Jubilé des jeunes à Rome

Lors de la clôture des JMJ de Lisbonne, le Pape François a particulièrement invité les jeunes à venir en pèlerinage dans la Cité Éternelle au milieu de l'été 2025.

Quels jeunes ? Les 18-35 ans.

Quand ? du 28 juillet au 3 août 2025.

S'inscrire **rapidement** sur :

[Venio - Jubilé des Jeunes avec l'Anjou](#)

Toutes les informations sur le site du Service Jeunes :

[Jubilé des jeunes à Rome - Service Jeunes](#)

À Lourdes du 5 au 11 juillet 2025

• **Pour qui ?** les 14-16 ans, en 3^{ème} et 2^{nde}, et ceux qui se préparent à la confirmation, tout particulièrement invités.

• **Inscriptions en ligne :** <https://www.helloasso.com/associations/loisirs-et-plein-air/adhesions/lourdes-2025-groupe-saumur-jeunes>

• **Plus d'informations :**

contactez aumonerie@saumur@gmail.com

Camps missionnaires

A la fin de l'été, rendez-vous avec les camps missionnaires pour les collégiens et les lycéens. Une manière de découvrir le sens de la mission à travers des rencontres avec des témoins, de découvrir la dimension universelle de l'Église, de grandir dans la foi et de partager des temps fraternels.

• **19 au 23 août :** Camp Terres Lointaines - Pour les 11-13 ans - Lycée du Champ Blanc à Sèvremoine.

• **25 au 29 août :** Camp missionnaire des Jeunes - Pour les 14-16 ans à Pénestin.

Retrouver toutes les informations sur ces camps sur le site diocésain du **service Jeunes :** diocese49.org

Avec Carlo Acutis, canonisé à Rome le 27 avril prochain

Une petite vingtaine de jeunes de Saumur et de sa région vont avoir la chance de partir en pèlerinage à Rome à l'occasion de la canonisation de Carlo Acutis.

Ce jeune Italien né en 1991 est mort prématurément à 15 ans d'une leucémie, mais avec un courage et une joie particulière. Il était un passionné d'informatique, mais aussi et surtout un passionné de Jésus et de l'Eucharistie ; il disait de cette dernière : "c'est mon autoroute

vers le ciel". Il a réalisé, très jeune, sur ordinateur une exposition sur les miracles eucharistiques de par le monde et en particulier le miracle des Ulmes tout près de chez nous !

Nous profiterons de ce pèlerinage pour faire une démarche jubilatoire à l'invitation du pape François qui a lancé le jubilé de l'espérance (Bulle *L'Espérance ne déçoit pas* - n°23).

■ Père Emmanuel d'Andigné



"Au mois d'avril, j'aurai la chance, avec un groupe de jeunes de Saumur, de partir en pèlerinage à Rome afin de vivre la canonisation de Carlo Acutis. En rencontrant d'autres jeunes de France et du monde entier, il est plus facile de s'engager : nous ne sommes pas seuls ; il y a un véritable avenir pour la foi chrétienne !

Carlo Acutis est un jeune comme nous, habitué aux réseaux sociaux. Il est aussi très inspirant car malgré son jeune âge, il s'est donné les moyens d'exercer toujours plus sa foi et son amour envers Dieu.

Personnellement, j'attends de ce pèlerinage de découvrir le geste de la canonisation. Je suis particulièrement touchée par son histoire car il est décédé en 2006, à 15 ans, l'année de ma naissance. Il a communiqué dès l'âge de 7 ans, tout comme moi. Ce pèlerinage va sans doute aussi me permettre d'approfondir ma foi et de m'engager davantage au service des autres.

Je vais aimer également partager des temps forts avec des jeunes catholiques de mon âge qui veulent accroître leur amour envers Dieu. En tant que jeune chrétienne ayant toujours étudié dans un établissement public, je n'ai pu parler de ma foi. Ainsi, tous les moments de rassemblement de jeunes, pèlerinage à Lourdes, Journées Mondiales de la Jeunesse à Lisbonne, m'ont permis de me rapprocher de Dieu et de vivre la communion fraternelle."

■ Agathe Gourdon, 18 ans, paroisse Sainte-Thérèse-en-Haute-Vallée.

En pèlerinage au désert sur les pas de saint Charles de Foucauld

Nous sommes partis avec la paroisse Saint-Charles-de-Foucauld de Saumur, en pèlerinage dans le désert algérien, de Tamanrasset à l'Assekrem, sur les pas de saint Charles de Foucauld. Nous avons réalisé ce périple à onze pèlerins.

Pendant huit jours, nous avons arpenté le désert, sans eau courante ni électricité, accompagnés de Touaregs et de leurs chameaux, à raison de 8h de marche quotidienne, pour pleinement vivre l'expérience de l'abandon et de la prière.

Ce voyage m'a mis une baffa en me faisant prendre conscience de la futilité de beaucoup de mes habitudes et surtout de l'importance de la prière et de l'amour du Seigneur, si on accepte de le laisser venir à notre rencontre !

■ Moïra Marie-Jové, responsable Jeunes Pros



L'amour inconditionnel du Dieu vivant !

Depuis toujours, j'étais un chrétien convaincu, mais l'expérience de la présence de Dieu, je l'ai vécue seulement à partir du lycée.

Une première fois : lors d'une retraite, durant un temps de prière devant le Saint Sacrement, au plus profond de moi, j'ai ressenti que Jésus EST ressuscité. Longtemps, je suis resté là, à pleurer : "Dieu est vivant ! Vivant !". Mon cœur était tellement

empli de l'amour de Dieu pour moi, que j'ai pleuré toute la semaine.

Une autre fois : lors de la soirée de fin du lycée, pour emmener des amis, j'ai emprunté la voiture de mon père. La route était très gelée, j'ai eu un accident. La voiture était fichue, mais je n'avais rien. Alors je suis tout de même allé à la soirée. Mon père était très strict avec moi et je le craignais beaucoup ; aussi ai-je été terrifié quand je l'ai vu

arriver au lycée et venir droit vers moi. Qu'allait-il me faire, moi qui venais de casser sa voiture quasi neuve ? Mais il s'est approché et m'a simplement demandé : "comment vas-tu ?". Aucun reproche, même par la suite. Il m'exprimait son amour sans limite de père, l'image pour moi de l'amour inconditionnel et miséricordieux du Père pour nous, ses Enfants.

■ Père Piotr Wroblewski

...et pour tous

Pèleriner à Rome pour l'année jubilaire



basiliques romaines apparaît pour le groupe comme une démarche de conversion. "Ma sœur, mon frère, en cette nuit, c'est pour toi que s'ouvre la "porte sainte" du cœur de Dieu", nous a dit le pape François lors de son homélie de Noël.

Ainsi, les pèlerins marqueront leur unité lors des moments forts de leur itinéraire spirituel ; en effet, "se mettre en marche" caractérisant "celui qui va à la recherche du sens de la vie", les prières dans des lieux marquants, églises, oratoires, catacombes, doivent jaloner cette quête vers plus de foi, d'espérance et de charité.

■ Jean Soumagne

Au sanctuaire de Béhuard

Dimanche 18 mai, au lieu d'un pèlerinage local, entre les églises de la paroisse Saint-Vincent-des-Coteaux, nous nous rendrons cette année à Béhuard, un des sanctuaires jubilaires diocésains dédié à la Vierge Marie, l'un des premiers lieux au monde où elle est apparue après son Assomption.

Nous nous transformerons en pèlerins de l'espérance : messe, échange, détente.

■ Père Laurent Bloorrier



Cheminer pour l'Espérance, de Notre-Dame-de-Namilly à Saint-Pierre de Dampierre



Le pèlerinage de la paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue, dimanche 30 mars, se déroule de l'église mère de la paroisse jusqu'à celle de Dampierre-sur-Loire. Les pèlerins, à pied, passant d'abord place Saint-Pierre, suivent l'itinéraire cinq fois centenaire des pèlerins qui les ont précédés jusqu'au sanctuaire jubilaire de Notre-Dame-des-Ardilliers, repérant au passage les anciennes échoppes des patenôtriers et les lieux marqués par sainte Jeanne Delanoue.

Après avoir « escaladé » le coteau, la marche emprunte le sentier de randonnée le long des vignes. Après un temps de repas et de détente à Dampierre, le pèlerinage se conclut par la messe dans l'église Saint-Pierre.

■ Jean Soumagne

CAFÉ SOURIRE

L'équipe de Saumur de la Société de Saint-Vincent-de-Paul vient d'ouvrir une permanence appelée **CAFÉ SOURIRE**.

Son objectif : accueillir, écouter, partager un moment de convivialité autour d'une tasse de café.

Avec qui ? Des personnes qui se sentent seules ou qui souhaitent discuter.

Quand ? Les mardis de 14h00 à 16h00 hors vacances scolaires.

Où ? Salle de La Cocasserie, rue Bonnemère, face à l'entrée latérale de la mairie de Saumur.

Contact : ssvp.saumur@gmail.com - 06 58 40 72 85



"Dimanche pour tous" dans la paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue



Espérance au cœur de Dieu

*Espérance au cœur de Dieu
Tu ravives nos desirs
Tu réveilles notre feu
Tu dessines l'avenir*

*Toi cœur meurtri
Oublie toute souffrance
Toi cœur meurtri
Appelle l'espérance
Toi cœur meurtri
Habite la confiance*

*Toi l'âme en souffrance
Regarde l'espérance
Toi l'âme affligée
Ne sois plus opprimée
Toi l'âme en attente
Ose croire en la patience*

*Toi corps bafoué
Ose lancer un cri
Toi corps fatigué
Espère en la vie
Toi corps oublié
Guette un geste ami*

*Toi vie blessée
Puise aux sources vives
Toi en dignité
Ose enfin revivre
Toi qui es aimé
Ton Dieu te rend libre*

Marie-Paule Viésier

Petit jour

*Je sais n'avoir que ce petit jour
d'aujourd'hui
à donner à Celui qui m'appelle
pour tout jour.*

*Mais comment lui dire oui
pour toujours
si je ne donne pas ce petit jour-ci ?*

*Dieu a mille ans
pour faire un jour.*

*Je n'ai qu'un seul jour
pour faire de l'éternel.*

C'est aujourd'hui

D'après un texte daté du 30 janvier 1990 de Frère Christian, moine de Tibherine

Un dimanche par mois, de septembre à juillet hors vacances scolaires, ont lieu un accueil chaleureux, puis un temps de catéchèse des enfants, en présence, s'ils le souhaitent, de leurs parents, grands-parents, parrains et marraines, avant la messe dominicale, festive et joyeuse, animée par des jeunes parents et leurs ados.

Autour d'un livre

Jade et les sacrés mystères de la vie

François Garagnon

Edition **J'ai lu**, 124 pages. En vente à **Siloë**, 6€50

« Laissez les enfants venir à moi, ne les empêchez pas, car le royaume de Dieu est à ceux qui leur ressemblent [...] celui qui n'accueille pas le royaume de Dieu à la manière d'un enfant n'y entrera pas » (Marc, 10, 13-16).

Lire **Jade et les sacrés mystères de la vie**, c'est retrouver ses yeux d'enfant dont parle l'évangile pour regarder le monde et s'émerveiller du don de Dieu.

■ Catherine Bouhey



La librairie Siloë

Livres, cadeaux religieux

20, rue du Temple, Saumur

librairiesaumur@diocese49.org

Horaires :

Mardi à vendredi, 10h00-12h00 & 14h30-17h00
Samedi 10h00-12h00



Horaires habituels des messes dans nos paroisses

Saint-Charles-de-Foucauld

- Samedi, 18h00, église de St-Lambert-des-Levées - Dimanche, 10h00 & 11h30, église St-Nicolas

Sainte-Jeanne-Delanoue

- Dimanche, 10h30, église ND-de-Nantilly, sauf *Dimanche pour tous*, 11h00, 1 fois par mois

Sainte-Thérèse-en-Haute-Vallée

- Samedi, 18h30, église St-Paul, Vivy - Dimanche, 10h30, église St-Doucelin d'Allonnes

Saint-Vincent-des-Coteaux

- Dimanche, 10h30, église St-Florent, Varrains

Église réformée

- Dimanche, culte 10h45 au temple

Messes et offices des Rameaux à Pâques dans nos paroisses

Dates	Saint-Charles-de-Foucauld	Sainte-Jeanne-Delanoue	Sainte-Thérèse-en-Haute-Vallée	Saint-Vincent-des-Coteaux	Église réformée
Rameaux Dimanche 13 avril	10h00, St-Lambert* 10h30, St-Pierre 11h00, St-Nicolas	10h30, ND-de-Nantilly	10h30, St-Doucelin, Allonnes	10h30, St Florent à Varrains	10h45, culte au temple
Judi Saint 17 avril	18h30, St-Lambert* 19h00, St-Pierre, Saumur	19h00, chapelle Ste-Anne, St-Hilaire-St-Florent	19h00, St-Doucelin, Allonnes	19h00, St-Pierre à Dampierre	Chemin de croix exposé au temple du jeudi au samedi, de 14h00 à 17h00, et lors du culte pascal de 10h45 à 12h00
Chemin de croix Vendredi Saint 18 avril	11h00, St-Nicolas 14h30, St-Pierre 15h00, St-Lambert	15h00, St-Barthélemy à St-Florent	15h00, St-Doucelin, Allonnes	15h00, St-Julien à Distré	
Office du Vendredi Saint 18 avril	18h30, St-Lambert* 19h00, St-Pierre, Saumur	19h00, St-Pierre à Bagneux	19h00, St-Doucelin, Allonnes	19h00, St-Julien à Distré	
Veillée Pascale Samedi Saint 19 avril	21h00, St-Pierre, Saumur 21h30, St-Lambert*	21h00, St-Pierre à Bagneux	21h00, St-Doucelin, Allonnes	20h30, St-Pierre à Parnay	
Dimanche de Pâques 20 avril	10h00, St-Lambert* 10h30, St-Pierre	10h30, ND-de-Nantilly	10h30, St-Doucelin, Allonnes	11h00, abbatale ND-de Fontevraud	10h45, culte au temple avec Ste-Cène

*Forme extraordinaire du rite

Vers des vies nouvelles

Paroisse Saint-Charles-de-Foucauld

Baptêmes : Suzanne de Boislaville, Mia Reine-Adelaïde, Gabriel Malcauet, Jade Mahieu, Foulques Le Jariel des Chatelets, Gaspard Hardy.

Sépultures : Jeannine Brisset, Bernard Poirier, Marcel Corbineau, Jean-Charles Raynaud, Jean-Claude Hucaut, Paulette Morisset, Christiane Vilain, Jacques Potier, Annick Bertin, Martine Renaudin, Geneviève Panighi, Gilbert Chevalier, Jean-Yves Menard, Paulette Humeau, Monique Pelou, Patrick Jamonneau, Marcelle Dumaine, Jocelyne Lagadec, Claude Laine, Micheline Rexand, Dominique Cadeau.

Paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue

Sépultures : Marc Naulet, Alphonse Baudouin, Lucette Loiseau, Charlotte Redureau, Maryvonne Duchesne, Christina Leval, Jean-Marie Chauveau, René Barrière, Norbert Soulard, Michel Gillet, Jean Pestel, Georges Chartier, François Rousseaux, Jeanne Maton, Jeannine Dartus, Jean-Jacques Mercier, Marie-Line Charreau, Marc Wolbert, Bertrand Lys, Gérard Amirault, Pierre Deslandes, Michel Page, Patrice Bousseau, Odette Tramhel, Jacques Jaugin, Paulette Ostrowski Pascal Chuard, Jean-Marie Buffard, Catelina Requeveau, Sonia Pépin, Alexandre Évain, Rémi Briand, Pierre Machet, Léontine Carré, Philippe Clérambault, Mr Charron, Jacqueline Watier, Chantal Chaussepied, Joé Claesen, Irène Guéret, Maryse Mabilieu, Lydia Mabilie, Marthe Lainé, Maurice Anger, Jacques Cesbron.

Paroisse Ste-Thérèse-en-Haute-Vallée

Baptêmes : Timothée Bigot, Gabriel Jouanneaud, Louis Duhesme, Ethan Martin.

Sépultures : Annick Vielle, Henri Theys, Louis Denechais, Dominique Mouchard, Pierre Bonhomme, Jean-Marie Chauveau, Guy Delafosse, Marie-Jeanne Mouchard, André Goyet, Roger Masson, Marcel Rajadel, Christian Rétif, Arlette Frèrebeau, Jacqueline Lemmonier, Marie-Véronique Le Pelletier, Bernard Guenescheau, Simone Lecoq, Manuel Dias.

Paroisse Saint-Vincent-des-Coteaux

Baptême : Mayeul Chauvé.

Mariage : Morgan Guibert et Laura Poulain.

Sépultures : Annick Jeannin, Janine Renaume, Aline Lecomte, Danièle Gautier, Monique Morisset, Corentin Prat, Claudette Rapicault, Marcelle Jard, Jean Gachet, Marc Cochard, Christiane Morin, Nicole Corbineau, André Garneau, Charlotte Thoreau, Alain Prouteau.

Bon de soutien

Participation annuelle pour 4 numéros à partir de 10 € - Chèques à l'ordre de **trajectoires**

Adresse : Maison Charles de Foucauld - 20, rue du Temple 49400 Saumur

Nom - Prénom :

Adresse :

Courriel :

Humour

Un jésuite, avant d'entrer au bloc opératoire, demande à Dieu : « Seigneur est-ce que mon heure est venue ? -- Non, tu vivras encore au moins quarante ans » répond Dieu. Dès qu'il est rétabli, il en profite pour se faire une implantation capillaire, un lifting, les paupières, les dents... Bref, c'est un homme nouveau. Mais, dès sa sortie de l'hôpital, une voiture le renverse et il meurt. Quand il arrive auprès de Dieu, il proteste : « Seigneur tu m'avais dit que je vivrais encore quarante ans ! » Et Dieu : « Oups, excuse-moi, je ne t'avais pas reconnu... »

Rappel : Horaires de messes dans toutes les paroisses de France disponibles sur le site Internet de



Chaque semaine, retrouvez toutes les informations paroissiales, et le journal **trajectoires**, sur les sites des 4 paroisses du Saumurois.

saintejeannedelanoue.diocese49.org

paroissecharlesdefoucauld.diocese49.org

svcs.diocese49.org (Saint-Vincent-des-Coteaux de Saumur)

saintethereeenhautevallee.diocese49.org

ou sur le site du diocèse d'Angers : diocese49.org



Accès au site Internet de la paroisse **Sainte-Jeanne-Delanoue**



Remerciements aux partenaires de trajectoires

Asselin - Charpente-Menuiserie-Ébénisterie

Association Les Amis de Notre-Dame-des-Ardilliers

Audilab - Appareillage auditif

Le Carrousel - Restaurant-Saumur

Les Caves Bouvet-Ladubay

Les Caves Louis de Grenelle

La Duchesse Anne - Pâtisseries-Chocolatier

Ecole et Collège Saint-André - Saumur

Laurent Hamon - AXA Assurances

Hôtel des Ventes - Deloys Angers-Saumur

Hôtel de Londres - Saumur

Institution Saint-Louis - Saumur

Gaëtan Lemétais - Assurances GAN

Martineau SAS - Bijouterie

Mobixel - Agence immobilière

Partant SAS - Bijouterie - Art religieux

Xavier Rual - Opticien

Parution trimestrielle

paroissestejeannedelanoue@diocese49.org

charlesdefoucauld@diocese49.org

Directeur de la publication : abbé Laurent Blourdier

Comité de rédaction : abbé Laurent Blourdier, Alexandra Beaujon, Catherine Bouhey, Charles de Certaines, Christian Fournier, Bernard Gourrin, Christelle Huron, Yves Leclair, Anne-Françoise Leux, Jean Soumagne, Jean Trux, Constance Vallette.

Comité de relecture : Anne-Marie Chauchard, Diane Claire, Dominique Lenfantin, Brigitte Partant.

Photos : Alexandra Beaujon, Charles de Certaines, Stéphane Pirot, Jean Trux

Distribution : plus de 60 personnes impliquées

Tirage : 3700 exemplaires

Maquette : Créacorb's - **Impression** : Connivence
Dépôt légal à parution